

BIBLIOGRAPHIE

Jean BUZELIN - *Annales Gallo-Flandria* - Douai 1624

Théodore LEURIDAN - *Statistique archéologique*- Douai - Bulletin de la Commission Historique du Nord - Tome VIII - 1865 - page 344

Edouard HAUTCOEUR (Mgr) - *Histoire de l'abbaye de Flines* - 1909

Théodore LEURIDAN - *Epigraphie du Nord* - Douai - Société d'Etudes de la Province de Cambrai - Mémoires Tome XXII - 1927

Dr Pierre FEUCHERE - *La Pévèle du IXe au XIIIe siècle. Etude de géographie historique* - Revue du Nord - Tome XXXIII - 1951 - pages 44 à 55.

Dr Pierre FEUCHERE - Gérard van ACKER - Jan VERBRUGGEN - *Une châteltenie comtale inconnue : la châteltenie de Râches* - Anciens Pays et Assemblées d'Etats - Tome IV - Louvain 1952 (Section belge de la Commission Internationale pour l'Histoire).

Paul DELSALLE - *Quand le village de Râches se déplaçait* - Plein-Nord - n° 73 - page 15 à 18 - mai 1981

Jean-Marie DUVOSQUEL - *Les Albums de Croÿ* - Tome XIII - Lille- Douai - Orchies - planche 175 - 1986 ; Tome XXV - Fleuves et Rivières - II - Planche 76 (Pont à Raisse, Rache, Abbaye de Flines) - 1990

Alain PLATEAUX (dir. de) - *Les églises de la Pévèle française* - Mardaga 1990 - Râches pages 393 à 398 ; On verra l'étude de Paul DELSALLE au chapitre II : *Les abords du sanctuaire : site et cimetières* - pages 30 à 32.

Alain PLATEAUX - *Les châteaux en Pévèle, d'après les Albums de Croÿ* - Pays de Pévèle - n° 30 - 1991

Bernard DELMAIRE - *Le diocèse d'Arras de 1093 au milieu du XIVe siècle* - deux tomes - 1994 - page 541

Alain PLATEAUX (dir. de) - *Pays de Pévèle - Les châteaux* - Cahier n° 1 - 2000

Editions FLOHIC - *Le patrimoine des Communes du Nord* - Tome I - page 702 - 2001

Collectif - *Les châteaux de la Pévèle française et belge* - Tome 1 - avant 1789 - SHPP - 2009

La description de Râches donnée par Claude Masse, publiée par Frédéric VIENNE : *L'ingénieur du Roy visite la Pévèle ; Claude Masse 1724-1727* - Pays de Pévèle n° 34 - décembre 1993.

Ce village est situé dans un fond et bastie depuis environ 60 ans, et consiste en une longue rue qui conduit de Douay à Lille. La partie qui est à l'ouest, ou du côté de Douay, en deça de la Scarpe, est de la paroisse de Waziers, et celle qui est au-delà, du côté de l'est, est de Rache. L'église paroissiale en est éloigné de 4 ou 500 toises, et seule autour de laquelle estoit autrefois le village qui a été ruiné par les

guerres précédentes. La plus grande partie des maisons sont en cabarets. Il y a dans ce lieu une chapelle dédiée à saint Léonard, évêque de Limoges, auquel le peuple a grande dévotion ; elle est à la nomination du Prince Anne de Rache qui y tient un chapelain. C'est un des meilleurs bénéfices simple qui soit dans le pays par ses revenus qui proviennent des offrandes que le peuple fait à ce saint ; la chapelle n'a rien de remarquable que beaucoup de reliquaires de toutes espèces et de figures presque toutes d'argent, et le nombre est sy grand qu'on est obligé d'en remplir des coffres.

Ce lieu est encore remarquable par le pont qui traverse la Scarpe, qui est en beuffroy avec deux ponts à flèches qui s'élèvent des deux costés pour laisser passer les bateaux qui passent sous ce pont, qui payent 3 sous. Les chariots et charettes qui passent dessus payent de grands droits et généralement tous les bestiaux payent aussy ; mais le jour de saint Remy, patron de Douaij, est le grand payage nul. Nul n'estant exempt, pas même les princes, par le privilège qu'a Mr le Prince de Rache comme seigneur de ce lieu, lequel partage ce revenu avec la gouvernance de Douaij. Ce pont estoit deffendu autrefois par une redoute à machicoulis, laquelle estoit ruinée en 1725. Ce village a esté fortifié par les alliez pendant qu'ils estoient maitres de Douaij.*

**il faut comprendre que le pont est en bois.*